

Te invitamos a que nos sigas en todas nuestras redes sociales, para que juntos hagamos que la ABM crezca y más gente conozca nuestro trabajo a favor de México.



Sergio



Lunes 12 de junio de 2023

ABM Y ENTORNO FINANCIERO

Créditos hipotecarios, un viacrucis para los extranjeros

El clima, la cultura, la comida y el costo de la vida hacen de México un país atractivo para los extranjeros, sobre todo para quienes después de la pandemia pueden trabajar desde cualquier ciudad o están interesados en comprar una segunda casa. Sin embargo, los bancos son reacios a dar crédito hipotecario a los extranjeros con poco historial crediticio o que generan sus ingresos en otro país. El artículo 27 de la Constitución indica que cualquier propiedad en los 100 kilómetros de franja fronteriza del país no puede ser adquirida directamente por un extranjero, y lo mismo con propiedades dentro de los 50 kilómetros de franja de playa. El banco tiene la responsabilidad de administrar el fideicomiso por 50 años, con posibilidad

de renovarse por otro periodo igual, y el fideicomiso debe ser creado sólo para adquirir la propiedad y regulado por la Ley de Instituciones de Crédito. Enrique Margain, coordinador del Comité Hipotecario de la Asociación de Bancos de México (ABM), explicó que hasta 2006 o 2007, los bancos sí daban crédito hipotecario a extranjeros, pero con la crisis financiera de 2008 aumentó la cartera vencida en esas líneas de financiamiento, y optaron por retirarlo. Por lo tanto, agregó, si un extranjero quiere adquirir una propiedad, lo común es que hipoteque su vivienda en Estados Unidos o Canadá, y con ese dinero pague una segunda o tercera casa en México.

EL UNIVERSAL

Tarjetas de crédito bancarias, con su mayor crecimiento en 15 años

El crédito al consumo de la banca comercial no sólo es el que más ha impulsado a la cartera total en los últimos meses, sino que ha retomado crecimientos que no registraba en años. Con base en información del Banco de México (Banxico), el crédito al consumo en abril (último dato registrado) registró un crecimiento de 11.2% en su comparación real anual, para alcanzar un saldo de 1.26 billones de pesos. Se trata del mayor incremento para este portafolio desde junio del 2016, cuando fue de 11.0 por ciento. Pero en lo referente a la tarjeta de crédito, este portafolio tuvo en abril un aumento de 15.6% en su comparación real anual, el mayor desde febrero del 2008, cuando fue de 23.3%, según la información del Banxico. El mejor aumento para este segmento se había registrado en enero del 2013 con 12.8 por ciento. Al cierre de abril, el saldo del portafolio de tarjetas de crédito bancarias alcanzó 475,000 millones de pesos. Información del propio organismo central refiere que en el último trimestre del 2022, había un total de 29.7 millones de tarjetas de crédito vigentes, de las cuales más de la mitad ,17.4 millones fueron utilizadas en dicho periodo.

EL ECONOMISTA

Banxico llega a primer centenar de minutas

El Banco de México (Banxico) llegó a la publicación de su minuta número 100, a 12 años de que inició este ejercicio de transparencia y rendición de cuentas. Para algunos analistas, es un gran esfuerzo de comunicación de parte del banco central, al dar a conocer lo que se discutió en las reuniones

de política monetaria de su Junta de Gobierno. Lo ven como un logro, mientras que para otros representa un reto para mejorar, añadiendo más instrumentos para incrementar la comunicación a favor del anclaje de las expectativas de la inflación. Para especialistas, no es necesario que se revele el nombre de los integrantes del órgano colegiado cuando externan su opinión en el relato de las minutas con motivo de la reunión para la decisión de política monetaria. Las minutas se publican en el portal del Banco de México 15 días después del anuncio de la decisión de política monetaria. Desde que Banxico presentó este mecanismo de comunicación, muy común entre los bancos centrales del mundo, no se especifica el nombre cuando opina cada uno de los cinco integrantes de la Junta de Gobierno.

EL UNIVERSAL

Fortaleza del peso frena riesgo a salida de capitales: Banxico

Jonathan Heath, subgobernador del Banco de México (Banxico), aseguró que la fortaleza que el peso ha mantenido frente al dólar en los últimos meses hace menos vulnerable al país a la salida de capitales. Agregó que otro factor relevante que explica la fortaleza del peso es la tendencia de inversión extranjera de portafolio y ésta representa 14 por ciento del total. Destacó la importancia de tener un tipo de cambio flexible, "que se vaya a donde se tenga que ir hasta que se estabilice y no tratar de poner un objetivo, no hay que tratar de manipularlo". Sin embargo, reconoció que sí existen afectaciones para algunos sectores al apreciarse tan rápido el peso, principalmente para exportadores y receptores de remesas, que no tienen la oportunidad de ajustarse tan rápido a las variaciones del tipo de cambio. El pasado viernes, el peso se cotizó en 17.26 pesos por dólar, nivel no visto hace siete años, y sumó cuatro sesiones de alzas.

MILENIO DIARIO, [EL HERALDO DE MÉXICO](#)

Banxico dejaría tasas sin cambio por tres sesiones

La Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico) dejaría en por lo menos tres decisiones de política monetaria sin cambios la tasa de referencia, es decir, en 11.25 por ciento, señaló Jonathan Heath, subgobernador del banco central. Durante su participación en el 12o Foro de Emisoras, organizado por la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), indicó que para asegurar que la inflación siga a la baja y esté cerca del objetivo se mantendrá una postura monetaria

por un tiempo prolongado, aunque depende de cómo evolucionen los datos al respecto. Así, podría bajar en su decisión de noviembre próximo. Aseguró que la Junta de Gobierno de Banxico ya no tomará tanto en cuenta la postura de la Reserva Federal (Fed) de Estados Unidos, pues están cómodos con el diferencial entre las tasas en ambos países. "No nos preocupa para nada".

EL FINANCIERO

Colocan más bonos ASG

México tiene colocados en los mercados bonos catalogados como sustentables, sociales, verdes o ligados a la sostenibilidad por 300 mil millones de pesos, dijo Jesús de la Fuente Rodríguez, presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). En estas emisiones, expresó, las empresas han jugado un papel muy importante, ya que son los colocadores de 50 por ciento de estos bonos bajo los criterios Ambientales, Sociales y de Gobernanza (ASG). De ahí que, hizo un reconocimiento a los integrantes del sector bursátil, los cuales han tomado una actitud muy activa en esta transición y son punta de lanza en el sector financiero, durante su participación en el 12 Foro de Emisoras 2023, organizado por la Bolsa Mexicana de Valores (BMV).

EL HERALDO DE MÉXICO

Impulsan el pago digital

BBVA México, el banco más grande por nivel de activos, captación y crédito, anunció la disponibilidad de Dimo (dinero móvil), funcionalidad desarrollada por el Banco de México para impulsar el uso de medios de pago digitales. Dimo es una nueva modalidad de transferencias en el Sistema de Pagos Electrónicos Interbancarios (SPEI), que utiliza el número celular como referencia vinculado a la cuenta y que tiene como fortaleza aprovechar la penetración de la telefonía móvil en el país. Hugo Nájera Alva, director general de Soluciones al Cliente de la institución financiera, destacó que los usuarios que se sumen a la funcionalidad podrán hacer transferencias de persona a persona a un número celular que esté vinculado a la cuenta bancaria de una institución financiera.

EL HERALDO DE MÉXICO

Banca Afirme un Great Place To Work

Para Banca Afirme es importante que todos sus colaboradores se encuentren motivados, escuchados y que tengan oportunidades de desarrollo; ya que, detrás de esta sólida institución financiera, hay un equipo dedicado que contribuye día a día a su crecimiento sostenible. En ese sentido, Afirme ofrece una amplia variedad de beneficios diferenciadores, esquemas competitivos y flexibles, que promueven el compromiso de sus colaboradores y de la organización hacia una evolución constante. Es así que, este año Afirme obtuvo de nuevo la certificación de Great Place to Work™, gracias a su cultura de cambio e innovación, la cual destaca por sus programas de bienestar y fortalecimiento del capital humano de la institución. Algo muy importante para Afirme es contar con la participación de sus colaboradores durante el proceso de certificación; lo cual ha mejorado los resultados año con año e incrementado su propuesta de valor. De tal manera, Banca Afirme sigue promoviendo la mejora continua dentro y fuera de la organización, con el objetivo principal de mantener su excelente actitud de servicio, asertividad y pasión hacia sus clientes.

REFORMA

Banco Base abrirá oficina en China

Julio Escandón, director general de Grupo Financiero Base, adelantó que abrirán una oficina de representación en China a finales de este año o en el transcurso del primer trimestre del 2024, ante las oportunidades que se está presentando el nearshoring. "Tenemos en la mira abrir una oficina en China. Vamos a ser el único y el primer banco de capital mexicano con presencia en ese país", adelantó el directivo quien también dijo que buscarán tener presencia en Corea del Sur. Por ello, estimó que en un lapso de nueve meses empezarán con su operación en el país asiático, ofreciendo servicios de transferencias internacionales, financiamiento de corto plazo y posiblemente coberturas cambiarias. Julio Escandón puntualizó que la inversión para la apertura de esta oficina es poco significativa, dado que implican, principalmente, costos de personal, laborales, legales, entre otros. En tanto, la infraestructura necesaria para operar es básica. "Para el beneficio que estamos viendo es una buena inversión", acotó. El directivo adelantó que, a la par, analizan también abrir su representación para ofrecer los servicios de banca privada en Corea del Sur, ya que empresas de ese país buscan trasladar parte de sus operaciones a México.

EL ECONOMISTA

Inclusión financiera avanzó tras pandemia, persisten retos

La inclusión financiera es un tema crucial para el desarrollo económico y social para América Latina, tras el periodo de la emergencia sanitaria a causa del Covid-19, la región experimentó avances significativos en términos de inclusión financiera; sin embargo, aún persisten desafíos importantes. El estudio "El estado de la inclusión financiera después de Covid-19 en América Latina y el Caribe: nuevas oportunidades para el ecosistema de pagos", realizado por Mastercard en colaboración con Americas Market Intelligence (AMI) apuntó que se deben redoblar los esfuerzos para brindar servicios financieros a quienes se encuentran fuera del sistema. Según la investigación 21% de la población en América Latina se encuentra aún excluida del sistema financiero, personas que no tienen un lugar para ahorrar dinero, hacer o recibir pagos, salarios o ayuda financiera. Y entre los que si tienen una cuenta, todavía hay una brecha para lograr inclusión financiera más avanzada. El estudio cita a la directora de pro grama de BBVA en México, Constanza Conde, que indicó se debe incorporar a segmentos como las generaciones mayores y a los grupos con discapacidad, que merecen en función de sus necesidades específicas, ya que comprender el segmento con sus especificidades es fundamental para la inclusión financiera.

EL ECONOMISTA

Por cierto

(...) Y, ¿hacia dónde van los créditos? Ya Enrique Margain, coordinador del Comité Hipotecario de la Asociación de bancos de México resaltó crecimiento de Quintana Roo, Yucatán, Riviera Nayarit, Baja California sur. esto es también que todos los estados dedicados a exportación frontera o playa han registrado una gran colocación de créditos y venta de vivienda. Los bancos colocan 90% de sus créditos a la compra; 10% es solo para liquidez o remodelación de casas. Lo que ha cambiado en el mercado es el pago de pasivos (cambio de un banco a otro para mejorar su tasa, reducir mensualidad, En 2021 la banca colocó 2,500 millones por pago de pasivos, y hoy es de 800 a 900. "De manera simple es que el incremento de las tasas – que ha sido marginal" de marzo 2021 a marzo 2023, dijo, "más el incremento en el costo de la vivienda y en el costo del financiamiento a los desarrolladores, impactan en el costo de la vivienda por lo que para las personas se incrementó la mensualidad que hacen los clientes, por lo que se

“desperfilan” y ha bajado la colocación, pero esto es para vivienda de interés social y de vivienda”, dijo el también Director Ejecutivo de Préstamos para Particulares de HSBC.

CONTRARÉPLICA, columna en Concreto de Mariel Zúñiga

Alistan Cofinavit Unamos Créditos

Nos cuentan que entre los nuevos productos de crédito hipotecario que se preparan en el país, destaca el Cofinavit Unamos créditos, que se espera a principios de 2024 y donde el Infonavit, de Carlos Martínez Velázquez, y la banca comercial podrán financiar la unión de un crédito entre familiares. Nos explican que este producto aumentaría significativamente la posibilidad de que una persona obtenga un crédito más alto al unirlo con un familiar, no necesariamente su cónyuge, además de que algunos bancos lo ven encontrando atractivo para entrar al cofinanciamiento con el instituto. Nos detallan que el interesado podría coacreditar ya sea con un familiar inmediato, padres, hijos o hermanos, así como su pareja, aunque no estén casados. Habrá que esperar los detalles de esta opción de crédito.

EL UNIVERSAL, columna Desbalance

Plataforma de Cetesdirecto sufre una falla operativa

La plataforma de Cetesdirecto sufrió una falla operativa interna que impidió el acceso de los clientes a sus cuentas de inversión del viernes por la mañana al domingo por la noche. "Fue una falla operativa interna, lo que impedía que los clientes pudieran acceder a sus cuentas, pero este problema ya se solucionó para ofrecer el servicio integro", informaron funcionarios de Nacional Financiera, sin ofrecer mayores detalles del desperfecto. José Ballesteros, director de Cetesdirecto, expresó que "es importante aclarar que nuestra plataforma se encuentra intacta". "Las inversiones en Cetes directo no son recursos en efectivo, sino valores que están resguardados y en custodia en títulos por Nafin, lo cual garantiza la seguridad del patrimonio de nuestros clientes", enfatizó vía whatsapp. Algunos clientes manifestaron que desde el jueves no pudieron acceder a sus cuentas y reprocharon que el portal tardó más de 12 horas en poner el comunicado de las fallas de acceso.

EL FINANCIERO

Operan 125 sucursales

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel, estuvo presente en el tercer día de trabajo del presidente Andrés Manuel López Obrador, en donde presentaron la evaluación de Programas para el Bienestar en Huauchinango, Puebla. Durante su participación anunció que en ese estado operan 125 sucursales del Banco del Bienestar, aunque la meta es llegar a las 235; alrededor de un millón 391 mil 22 derechohabientes son los que reciben uno de los 15 programas que otorga el Gobierno de México, con una inversión de 36 mil 128 millones 606 pesos anuales.

EL HERALDO DE MÉXICO

Tienen mexicanos cautela con criptos

La mayoría de los mexicanos que invierte en criptomonedas lo hace con cautela en cuanto al monto que destinan, de acuerdo con la plataforma Bitget. Alrededor de 43.5 por ciento de los connacionales que utilizan las monedas virtuales como esquema de inversión destina hasta 5 por ciento de sus ingresos en la compra de estas divisas, añadió la empresa. Lo anterior se desprende de una encuesta entre los mexicanos que llevan a cabo operaciones en ciberdivisas que realizó la plataforma que lleva a cabo transacciones por más de 10 mil millones de dólares promedio al día. El análisis señala que únicamente 6.5 por ciento de este tipo de inversionistas canaliza más de 30 por ciento de sus ingresos en la compraventa de criptomonedas. El resto de la población que realiza este tipo de operaciones destina más de 5 y menos de 30 por ciento de sus ingresos en esta estrategia de inversión, añade la plataforma en el estudio.

REFORMA

ENTORNO ECONÓMICO

CEESP ve una magra recuperación económica

La reactivación del Producto Interno Bruto (PIB) de México resulta ser "especialmente magra", dijo el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). "Falta mucho aún para una recuperación satisfactoria. Al primer trimestre, su nivel es apenas 1.2% mayor al de 2018", explicaron los economistas de la institución en su Análisis Económico Ejecutivo semanal. Mientras tanto, países desarrollados y economías emergentes se

expandieron en mayor proporción. Por ejemplo, Estados Unidos logró un crecimiento mayor de 8.1% de 2018 a la fecha, Canadá de 5.5%, Chile de 7.4%, Brasil 8.1%, India 16.2%, Costa Rica 13.6% y Corea 7.7%. "Un crecimiento mayor al esperado anteriormente por los especialistas para este año no confirma la solidez de la economía que, con las extraordinarias ventajas de las que goza debería crecer mucho más", señaló.

EL UNIVERSAL

Cesp ve "indicios" de desaceleración

En el primer trimestre de 2023 la economía mexicana mostró un dinamismo favorable que se interpretó, especialmente por el gobierno, como un éxito en términos de recuperación, sin embargo hay algunos indicios de desaceleración aunque aún no son concluyentes, indicó el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (Cesp), pues por ahora el registro llega marzo en prácticamente todos los indicadores, que van en línea con el repunte del PIB en primer trimestre.

MILENIO DIARIO, [EXCÉLSIOR](#)

Resurge el mercado de fianzas luego de pandemia de Covid-19

Tras la pandemia de Covid-19, el mercado de las fianzas en México espera este año una mayor reactivación impulsada por los grandes proyectos de obras públicas del gobierno federal. La emisión de fianzas en el ramo administrativo para respaldar el desarrollo de proyectos para obra pública y privada podría empujar un crecimiento de entre 13% y 18%, dijo el vocero de la compañía AVLA México, Daniel Gálvez. En la pandemia, precisó, este sector tuvo una caída en el primaje de aproximadamente 25%, pero a partir de 2021 se recuperó, con un crecimiento de 10% y para el año pasado de 21%. En entrevista con El Universal, mencionó que el Tren Maya, la refinería de Dos Bocas, Tabasco, y el Corredor Interoceánico podrían impulsar el mercado de las fianzas administrativas este año.

EL UNIVERSAL

Cuentas bancarias del Centro Fox acumulan 86 millones de pesos

Bajo el pretexto de formar "líderes sociales" y "contribuir a la consolidación de la democracia y la libertad en México y Latinoamérica", Vicente Fox Quesada creó su centro de negocios en 2006, bajo el amparo de un régimen tributario especial: el de las asociaciones civiles sin fines de lucro. No obstante, mantiene un cochinito de 86 millones 153 mil 425 pesos y ha destinado parte de sus ingresos provenientes de donativos a la especulación. El último año de su gobierno, sus propios subordinados en la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, entonces encabezada por Francisco Gil Díaz, autorizaron la constitución del Centro de Estudios, Biblioteca y Museo Vicente Fox Quesada, AC, bajo el rubro de "organizaciones civiles y fideicomisos propietarios de bibliotecas privadas con acceso al público en general".

CONTRALÍNEA

Cuesta 12% más producir a Pemex

Petróleos Mexicanos (Pemex) quiere elevar su nivel de producción en esta Administración, pero los costos de sacar y poner en el mercado un barril de petróleo se le están disparando. En sólo un año, el costo de producción de la petrolera por barril registró un aumento de 12.4 por ciento. En 2022, el costo de producción promedio registrado fue de 17.80 dólares por barril, cuando en 2021 fue de 15.84 dólares, según muestra el reporte 20-F de Pemex entregado a la Comisión de Bolsa y de Valores de Estados Unidos, (SEC, por sus siglas en inglés). De acuerdo con información de Pemex, el incremento se debió a un alza en los pagos realizados como parte de los derechos de extracción de hidrocarburos, así como mayores gastos en operación de pozos e instalaciones. "Este aumento resultó principalmente del aumento en el pago de regalías por el precio del crudo, y los mayores gastos en la operación de equipos, costos de pozos y gas utilizado para extracción, mantenimiento y operación de pozos y equipos relacionados", refiere el documento.

REFORMA

Regresa la recaudación por IEPS a gasolinas

El gobierno federal ha recaudado 44 mil 353 millones de pesos en el IEPS de gasolinas en enero-abril de este año, lo que significa un incremento de 104% anual en términos reales, según datos de la Secretaría de Hacienda. Con esto, el gobierno rompió la racha de dos años seguidos con caídas en la recaudación del impuesto a las gasolinas, situación que obedeció a los subsidios que otorgó a los automovilistas para evitar incrementos abruptos en el precio de los combustibles domésticos. Además, desde noviembre del año pasado, la recaudación de este impuesto es positiva, lo que contrastó con lo que sucedió entre abril y octubre, meses en los que el gobierno otorgó subsidios a los consumidores. Pese al avance de este año en la recaudación del IEPS, los 44.3 mil mdp recaudados durante enero-abril están todavía lejos de los entre 90 mil y 100 mil millones de pesos que se recaudaron en el mismo periodo de 2018 a 2021. Además, los ingresos de este año están por debajo en 24 mil millones de pesos de la meta de recaudación de la ley de ingresos 2023 para enero-abril.

EXCÉLSIOR

Agente de seguros, alternativa de empleo

Los buenos perfiles que existen en el mercado de personas que han perdido su empleo han encontrado una alternativa redituable en la venta de seguros y como broker hipotecario. Buenas comisiones y flexibilidad de horarios se presentan como una segunda oportunidad, e incluso una opción para emprender. Joaquín Moreno es alpinista y agente de seguros. Lleva más de 10 años en la industria y en días recientes abrió una oficina y tomó una gerencia en Mapire. En su opinión, la venta de seguros es un mercado atractivo en un país como México, con una baja penetración de este tipo de protección, además de que ayuda a pro; mover la inclusión financiera. "Se lo recomendaría a alguien que por alguna razón perdió su trabajo y quisiera incursionar en el área de riesgos como agente de seguros. Pero también lo recomendaría ampliamente para los jóvenes que desean construir algo o emprender", dijo.

EL UNIVERSAL

El esfuerzo para comprar casa llega a máximos desde la crisis financiera

El esfuerzo al que tienen que hacer frente los hogares para comprar una vivienda en España crece trimestre tras trimestre y es ya el más alto de los últimos años. La subida del euríbor como consecuencia del aumento de los tipos de interés ha situado la cuota hipotecaria mensual media -medida como porcentaje respecto al coste salarial- en tasas no vistas desde el estallido de la crisis financiera. En concreto, al cierre del primer trimestre de 2023, la cuota de los préstamos se elevó en España hasta los 683,5 euros mensuales, un 32,3% del coste salarial, según los últimos datos de los Registradores de la Propiedad, Mercantiles y Bienes Muebles de España. Habría que remontarse al año 2009, cuando la tasa de esfuerzo estaba en el 36,6%, para encontrar un indicador más elevado. El mismo dibujo es el que proyecta poco a poco el Banco de España en sus indicadores del mercado inmobiliario, cuya actualización va algo más retrasada que la de los Registradores.

MILENIO DIARIO

La BMV celebra 15 años de ser pública y suma rendimientos de 127%

Tres meses antes de que estallara la crisis financiera de 2008, detonada por la quiebra del banco de inversión estadounidense Lehman Brothers en septiembre de ese año, la Bolsa Mexicana de Valores (BMV) se convirtió en una empresa pública. Este martes 13 de junio, la plaza bursátil mexicana, con más de 125 años de existencia, cumple 15 años de haber realizado su oferta pública inicial accionaria (IPO), por un monto de 2 mil 106.6 millones de pesos, a un precio de salida de 16.50 pesos por acción. La quinceañera BMV celebra su aniversario con un rendimiento de su acción Bolsa de 127.33 por ciento nominal, alrededor de 8.48 por ciento en promedio anual. Por su parte, la rentabilidad por dividendo o rendimiento por dividendo (dividend yield) de la Bolsa desde su IPO ha sido cercano a 6 por ciento en todos los años de 2009 a la fecha, que en el caso del índice de Precios y Cotizaciones (IPC) es de 2 o 3 por ciento. Y es que los ingresos de la BMV se han más que duplicado, igual que la utilidad neta.

LA JORNADA

La Fed haría una pausa y volvería a los aumentos en julio; BdeM terminó su ciclo de alzas

Las alzas sorpresivas en las tasas de interés en Australia y Canadá, así como las declaraciones agresivas del gobernador suizo la semana pasada, al sugerir que la inflación era más persistente de lo que se pensaba, podrían ser el presagio de más alzas en las economías avanzadas, con el fin de afianzar su lucha contra el aumento de precios. La publicación de la inflación de mayo podría generar más entusiasmo de que el BdeM podría recortar antes de lo que esperan los analistas (diciembre de 2023). Sin embargo, desde el punto de vista de Barclays, la lectura de inflación de mayo respalda su pronóstico de que el banco central mexicano finalizó su ciclo de alzas el 30 de marzo.

LA JORNADA

Reforma a Telecom ha beneficiado a los consumidores

A 10 años de la reforma, el IFT reporta un mercado de telecomunicaciones sano, en el que los competidores han ganado mercado, pero la autoridad reguladora reconoce que no se puede quitar el dedo del renglón en fortalecer la competencia. El organismo regulador estima que todos los jugadores, en su conjunto, entre 2013 y el 2022, destinaron 900 mil millones de pesos en inversiones, de las cuales, 700 mil millones de pesos se han aplicado para el desarrollo de infraestructura, misma que está dando paso a las redes y servicios de nueva generación.

EXCÉLSIOR

La producción de autos eléctricos crecerá 29%

Los nuevos proyectos de manufactura de autos eléctricos de fabricantes como General Motors, BMW, Audi, Stellantis y KIA, además de la inversión de Tesla, incrementarán 29% al año la fabricación de este tipo de vehículos de aquí a 2030, de acuerdo con la consultora Roland Berger. Este crecimiento parte de una base muy pequeña, ya que actualmente la mayor proporción de vehículos fabricados en México es a gasolina. Sin embargo, Roland Berger estima que, eventualmente, hasta 45% del total de la producción automotriz en México será de autos eléctricos. La producción automotriz crecerá 4% cada año de aquí en adelante, una tasa más alta que las de Canadá, Estados Unidos, Alemania o Japón. Este crecimiento, comentó, está apuntalado por la calidad de la mano de obra mexicana, una cercanía de bajo riesgo hacia

Estados Unidos, la revisión de las reglas de origen del T-MEC, y la Ley de Reducción de la Inflación en Estados Unidos, que favorece la producción local.

EL UNIVERSAL

Peso liga tres semanas consecutivas con alzas

La moneda mexicana ligó tres semanas con ganancias, y cerró por debajo de las 17.30 unidades, ya que tomó fuerza la expectativa de que la Reserva Federal mantenga sin cambios la tasa de fondos federales en la reunión de este miércoles. De acuerdo con una encuesta de Bloomberg, la mayoría de los analistas espera que el banco central de EU realice su primera pausa en 15 meses de alzas, manteniendo la tasa en un rango de 5 a 5.25 por ciento. Esto provocó un debilitamiento para la moneda norteamericana, pues el índice dólar (DXY), encargado de medir la fortaleza del billete verde frente a seis divisas de países desarrollados reportó un retroceso en la semana de 0.44 por ciento.

EL FINANCIERO

WTI y Brent bajan tras reunión de la OPEP+; mezcla mexicana gana

Los precios del petróleo bajaron hasta 2% desde el recorte a la producción anunciado por Arabia Saudita el domingo 4 de junio, aunque la mezcla mexicana de exportación logró anteponerse y apuntar una ligera ganancia. El domingo 4 de junio, Arabia Saudita (uno de los mayores productores de crudo en el mundo) anunció que iba a dejar de bombear 1 millón de barriles diarios durante julio, para dejar su producción en 9 millones de barriles diarios, esto en el marco de la reunión de la Organización de Países Exportadores y Productores y sus aliados (OPEP+). Desde esa fecha y hasta el pasado viernes, el precio del referencial estadounidense West Texas Intermediate (WTI) bajó 2.19%, a 70.17 dólares por barril, mientras que el Brent del Mar del Norte cayó 1.76%, a 74.79 dólares. En contraste, la mezcla mexicana de exportación subió 1.19% en el mismo periodo, para cerrar el viernes en 64.56 dólares por barril. "Ese recorte lo que hizo pensar es que a lo mejor Arabia Saudita se está anticipando a una menor demanda de petróleo en el futuro ", explicó Ana Azuara, analista de Materias Primas en Banco Base.

EL ECONOMISTA

Peso se ha apreciado 11.4% desde enero; está en su menor nivel de siete años

Se mantiene la buena racha para el peso mexicano. La moneda alcanzó un nuevo mínimo de siete años, al cerrar este viernes en niveles de 17.2716 unidades por dólar y anotar una apreciación semanal de 1.6 por ciento. La moneda mexicana ha mantenido una buena racha durante este 2023, reflejada en una apreciación anual del 11.47% -equivalente a una ganancia de 2.23 pesos-, en niveles similares de hace siete años o el 3 de mayo del 2016. Además, la moneda quedó a 0.4% de buscar perforar el nivel mínimo de 2016 unidades por dólar, que fue de 17.21 pesos por divisa estadounidense. El tipo de cambio reportó un avance de 1.6% en la semana, convirtiéndola en la tercera sesión positiva consecutiva y la del alza más acelerada de las últimas 10 semanas respecto de su cotización frente a la moneda de Estados Unidos. La tendencia positiva del tipo de cambio en México la llevó a cerrar con una ganancia de 27.99 centavos ante la divisa estadounidense en la semana del 5 al 9 de junio. Esta fue la mejor apreciación semanal del peso desde finales de marzo de este año.

EL ECONOMISTA

¿La suspensión de traspasos redujo minusvalías?

Desde febrero de 2022, la Consar, que hoy preside Julio César Cervantes Parra, modificó por decreto el sistema de promoción de las Administradoras de Fondo para el Retiro (Afores) basado en agentes pagados con comisiones, a otro denominado sistema de asesores provisionales. De entonces y a enero se ha certificado a través de un examen aplicado por el Ceneval a 11,747 asesores provisionales (...) La realidad es que, a un año del cambio de sistema de promoción, ni el costo operativo de las afores bajó ni se evitó el impacto que tuvieron las minusvalías en los fondos de inversión administrados por las afores, pues estos se derivaron del reacomodo de la política monetaria en México y el alza acelerada de tasas (y, por ende, caída en el valor de los portafolios) ni se ha dado a conocer un informe real de qué se pretendió con la prohibición temporal de traspasos y el efecto que pudo tener sobre las cuentas de los trabajadores, cuyos fondos fueron retenidos durante seis meses, pese a la voluntad expresa de cambio (...)

EXCÉLSIOR, columna Cuenta Corriente de Alicia Salgado

Finanzas públicas, el legado

¿Qué tan sólidas están las finanzas públicas del gobierno de Andrés Manuel López Obrador? ¿Cuánto están creciendo los ingresos? ¿Ya son rentables Pemex y la CFE? ¿Cuánto dinero está aplicando en su apoyo? ¿Ha crecido o no el endeudamiento? Son preguntas que ya tienen respuestas y marcan un legado que está muy lejos de las promesas de campaña y del discurso oficial. En días pasados, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, hizo un optimista análisis público del comportamiento de la economía y de las finanzas públicas. Durante la Reunión Nacional de Consejeros Regionales de BBVA México, expuso que la economía mexicana mantiene gran estabilidad, gracias a sus equilibrios fiscales y macroeconómicos (...) Un análisis muy serio de México Evalúa, encabezado desde hace unos días, por Mariana Campos, deja ver con claridad un diagnóstico más objetivo sobre las finanzas públicas. En él refrenda la preocupación de muchos expertos, fundamentalmente por el creciente peso de los compromisos que implican los programas sociales, la debilidad y el apoyo gubernamental que requieren Pemex y CFE y la caída de los ingresos públicos (...)

EL ECONOMISTA, columna Ricos y Poderosos de Marco A. Mares

Aerolíneas de carga hasta septiembre al AIFA

El Premio Naranja Dulce de esta semana es para Jorge Nuño Lara, secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, porque logró que fuera un éxito la reunión del secretario de Transporte de Estados Unidos, Pete Buttigieg. Después de que temprano en la mañana el presidente López Obrador había manifestado su enojo por la pérdida de la Categoría 1 y aseguró que acudiría a la reunión "bajo protesta". Después de ésta, el mismo López Obrador aseguró que Buttigieg "es una persona inteligente y gentil". Lo que trascendió es, por un lado, que México le solicitó a Buttigieg acelerar el regreso a la Categoría 1 porque ya concluyó la auditoría de la FAA que aprobó la AFAC y Nuño Lara viajará a Washington (...) López Obrador cedió también a la petición de Buttigieg para retrasar ocho semanas el plazo para el traslado de las aerolíneas de carga del AICM al AIFA. El subsecretario de Transportes, Rogelio Jiménez Pons, confirmó que el nuevo plazo será ahora el 1 de septiembre y se publicará una adición al decreto en el Diario Oficial.

EXCÉLSIOR, columna Desde el Piso de Remates de Maricarmen Cortés

¿Llegará el dólar a niveles de 16 pesos?

La última ocasión que el tipo de cambio del peso frente al dólar estuvo por debajo de los 17 pesos fue el 17 de diciembre del 2015, hace casi seis años y medio. Hace apenas algunas semanas la pregunta que encabeza esta columna hubiera parecido algo inimaginable, pero ahora ya no se ve como algo remoto. Entre el 31 de diciembre del año pasado y el viernes 9 de junio, el dólar se abarató en 11.2 por ciento. A tasa anual, es decir, comparando con el mismo día del año pasado, la apreciación de nuestra moneda es de 11.9 por ciento. Pero lo más importante es que por ahora no se percibe un cambio en las dinámicas que han propiciado este comportamiento (...) Con ese nivel de rendimiento es entendible que haya un importante flujo de recursos hacia activos en pesos, como los Cetes (...) El problema, como siempre hemos planteado, son las exportaciones. Especialmente las de productos y servicios que tienen costos en pesos (...) La buena noticia es que el consumo y la inversión no han perdido tracción y anticipan un resultado mejor que el previsto por la mayoría.

EL FINANCIERO, columna Coordinadas de Enrique Quintana

AMLO salvó a Altán para dar internet: "Me dijeron 'está papita' y está cañón"

El presidente López Obrador sólo ha salvado una empresa en este gobierno, la de Altán Redes, para ofrecer su proyecto de internet para todos. En noviembre de 2022 el gobierno le inyectó a Altán Redes 161 millones de dólares mediante la banca de desarrollo que, sumados al financiamiento de proveedores y clientes, le daría a Altán oxígeno fresco con un crédito total por hasta de 388.1 millones de dólares (...) El presidente López Obrador revisó el tema de la inyección de Altán con Rogelio Ramírez de la O, secretario de Hacienda, quien ha sido el encargado de operar la compra de las plantas de Iberdrola por 6 mil millones de dólares y hasta la compra del 50% de Deer Park. Altán Redes cayó dentro del paraguas de la CFE Telecom Internet para todos (...) Fue este fin de semana cuando el Presidente realizó una gira por Hidalgo, que mencionó su "está cañón" alcanzar la meta de llevar internet hasta el último pueblo del país.

EXCÉLSIOR, columna Activo Empresarial de José Yuste

Aduaneros quieren "sistema colegiado"

Las aduanas de México están entrando en etapa de aceleración total. El riesgo de sobrecalentamiento de la operación aduanera diaria en México puede implicar en el mediano plazo que se rebasen las capacidades fiscalizadoras de la autoridad. El volumen de comercio exterior del país es de tal magnitud que se requiere visualizar integralmente y a varios años la escala operativa futura nacional (...) El ecosistema de comercio exterior y exportaciones de México no puede descarrilar (...) Las propias agencias aduanales tienen sus retos, sobre todo en materia de digitalización y evolución tecnológica. No obstante, Rodríguez Gil dijo en la cumbre aduanera de innovación de la semana pasada que siempre han colaborado con la autoridad en los sistemas que se han implantado, "desde el CADEPA hasta el SAAI M3, el pago electrónico centralizado, el Sistema Aduanero de Operaciones de Riesgos por Subvaluación (SAORS) o la Ventanilla Única de Comercio Exterior" (...)

EL HERALDO DE MÉXICO, columna Un Montón de Plata de Carlos Mota

El caso Raúl Padilla y el abogado de la UDG

Unos días antes de que se quitara la vida, Raúl Padilla López recibió a un emisario del más alto nivel del poder, quien le mostró un expediente y le dijo que tenía dos caminos: ser encarcelado o huir (...) Raúl Padilla al verse acorralado decidió dar su vida a cambio de que no persiguieran a su familia, principalmente a su hija Jessica y a su hijo Raúl, ambos medios-hermanos, según fuentes cercanas al exrector (...) La pugna entre Raúl Padilla con el gobernador Enrique Alfaro fue creciendo al grado de que el mandatario dijo que no aportaría recursos públicos para los negocios privados del rector y le canceló 140 millones de pesos para la construcción del Museo del Medio Ambiente. El gobernador también reclamó que terrenos públicos donados a la Universidad de Guadalajara para construir infraestructura educativa e impartir educación gratuita estaban siendo utilizados por Padilla para construir vivienda de lujo y naves comerciales e industriales (...)

EL UNIVERSA, columna Historias de NegoCEOs de Mario Maldonado

Renuncia en Consejo

José Alfredo Chacón Pérez renunció voluntariamente a su cargo como presidente ejecutivo y presidente del Consejo de Administración de Navistar Financial. Quien pasó a asumir dichos cargos en la compañía desde el primero de junio de este año fue Bernardo Valenzuela Cadena. Valenzuela también fue miembro del equipo directivo fundador de Navistar Financial y se desempeñó como vicepresidente de Operaciones de México. Por otro lado, Koen Knoops se acaba de integrar también como miembro vocal del Consejo de Administración. Actualmente, se desempeña como presidente de Navistar Financial Corporation. Anteriormente trabajó por más de 24 años en el Grupo Scania dirigiendo las operaciones globales de servicios financieros para más de 50 países. La actividad primordial de Navistar consiste en proporcionar financiamiento para la adquisición o arrendamiento de camiones de la marca International, camiones y tractocamiones usados de cualquier marca, equipo aliado y refacciones de esa marca.

REFORMA, columna Capitanes

Arma CCE propuesta 2024-2030 y entrega a candidatos definidos

El CCE también está en el proceso de armado de un documento con las principales propuestas de los empresarios para 2024-2030. Los 7 miembros ya definen con sus agremiados las prioridades que se integrarán para entregarlo más adelante. En el caso del organismo cúpula que preside Francisco Cervantes se esperarán a que estén definidos los candidatos por las distintas corrientes políticas.

EL SOL DE MÉXICO, columna Nombres, Nombres y... Nombres de Alberto Aguilar

ENTORNO POLÍTICO

Pactan encuesta, tómbola, mordaza...

Los aspirantes presidenciales de Morena pactaron las reglas de la sucesión en 2024 y determinaron que el abanderado será el ganador de una encuesta oficial con cuatro ejercicios espejo, cuyos resultados se conocerán el 6 de septiembre. Las cuatro empresas encuestadoras que realicen los ejercicios espejo serán sorteadas de un grupo propuesto por los propios aspirantes

presidenciales. Harán campaña con prohibición de debatir y con mordaza para sus declaraciones a medios. La convocatoria aprobada ayer por el Consejo Nacional es calca del documento que presentó el Presidente Andrés Manuel López Obrador, el pasado lunes 5 en una cena con los aspirantes y gobernadores morenistas.

REFORMA

Ebrard, de salvavidas a rostro de país en el mundo

El canciller Marcelo Ebrard Casaubón, quien desde 2018 ha tomado uno de los papeles más relevantes en la administración federal, anunció el martes pasado su renuncia a la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) el día 12 de junio para dedicarse —a partir de hoy— a sus aspiraciones políticas y suceder al presidente Andrés Manuel López Obrador el próximo año. Y desde entonces, la secretaría se convirtió en una lancha de rescate, con el canciller como un salvavidas para resolver polémicas, dentro y fuera de México, con explicaciones en las conferencias mañaneras, o para representar al Presidente en cumbres y foros internacionales, bajo la postura de "la mejor política exterior, es la política interna". Tras su renuncia, será ahora el presidente Andrés Manuel López Obrador quien designe al próximo secretario de Relaciones Exteriores y este nombramiento debe ser ratificado por el Senado.

MILENIO DIARIO

Claudia, líder... en sanciones del INE por proselitismo

Los aspirantes presidenciales de Morena han impugnado las ocho medidas cautelares que les ha dictado el Instituto Nacional Electoral (INE) entre 2022 y lo que va del presente año; el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) les ha revocado tres. De acuerdo con datos del instituto proporcionados a El Financiero, durante 2022, año en que los aspirantes comenzaron con eventos con miras hacia 2024, la Comisión de Quejas les impuso cinco medidas cautelares, una exclusivamente contra Claudia Sheinbaum, jefa de Gobierno de la Ciudad de México, y tres más compartidas entre la mandataria capitalina, Adán Augusto López y el senador Ricardo Monreal. Una más comprende únicamente a la jefa de Gobierno y otra al excanciller Marcelo Ebrard, y a Martha Delgado, ex subsecretaría de Asuntos Multilaterales.

EL FINANCIERO

Hereda Adán rezago en DH

Tras su eventual renuncia al cargo de Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, dejará pendientes que no logró resolver en los 22 meses que estuvo al frente de la dependencia federal. El encargado de la política interna abandonará la administración sin haber resuelto el manejo de la política migratoria, con respeto a los derechos humanos. A su partida, queda en operación un Instituto Nacional de Migración (INM) militarizado y cuyo titular, Francisco Garduño, está sujeto a proceso penal por ejercicio indebido del servicio público, tras la muerte de 40 migrantes en un incendio en Ciudad Juárez. Por otro lado, el político tabasqueño deja un rezago en materia de derechos humanos, con más de 100 mil desaparecidos y decenas de colectivos de activistas y madres buscadoras que trabajan por su cuenta y hasta piden pactos al narco para localizar a sus familiares.

REFORMA

Conforme con lineamientos para elegir en Morena

El coordinador de la bancada de Morena en el Senado de la República, Ricardo Monreal, dijo estar de acuerdo con los lineamientos marcados por el partido para elegir al candidato presidencial de la alianza oficialista y señaló que dará la sorpresa "Yo tengo la mayor experiencia acumulada y creo que ellos no saben, pero vamos a esperar a ver qué dice la gente, la verdad es que les voy a dar la sorpresa", comentó a su salida del Consejo Nacional de Morena. Al cuestionarle quién aportará los recursos para financiar los recorridos que todas las corcholatas realizarán por el país, afirmó que Morena pagará. Dijo que aún no definen si será proporcional el gasto que efectuarán todos y esta semana los convocarán para presentar la propuesta.

EL UNIVERSAL

Minuto de silencio por dedazo

En un ambiente de fiesta, gritando la consigna "¡Unidad, unidad!", y pocas caras serias, el presidente del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Mario Delgado, decretó ayer la muerte de una de las tradiciones más añejas de la política posrevolucionaria del país: el dedazo, por el que hasta propuso "un minuto de silencio". El presidente de Morena, Delgado, y el presidente del Consejo Nacional del partido presentaron ayer los detalles del proceso con el que el partido seleccionará a quien será el coordinador de la defensa de la 4T y, por ende, su candidata o candidato a la Presidencia. En

el estrecho salón de un hotel donde se realizó el evento, estaban presentes las cuatro llamadas corcholatas-. la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quien se mostró seria todo el tiempo; el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández; el canciller, Marcelo Ebrard, y el senador, Ricardo Monreal.

EXCÉLSIOR

"La unidad y piso parejo son la mejor estrategia"

Al término del consejo Nacional de Morena, el senador Manuel Velasco dijo que todos los aspirantes a la candidatura presidencial de la alianza oficialista firmaron un acuerdo de unidad, incluido él. Velasco Coello, del PVEM fue invitado porque hizo pública su aspiración a contender por la candidatura. Confirió en que cualquiera de los perfiles que están participando hará que ganen la elección de 2024 "Es importante el acuerdo de unidad, todos firmaron un acuerdo de unidad, que la mujer o el hombre que encabece al movimiento, habrá de llevarlo al triunfo", expuso. Refirió que para que se mantenga la unidad de la alianza será importante que haya piso parejo para los aspirantes y un proceso de selección limpio.

EL UNIVERSAL

Córdova confía en que nuevo INE mantenga su autonomía

Lorenzo Córdova, exconsejero del Instituto Nacional Electoral (INE), celebró que el presidente Andrés Manuel López Obrador vaya a reunirse con Guadalupe Taddei, nueva titular del órgano electoral, debido a que durante su encargo no se dio, "quizá por una cuestión personal". Recordó que durante su tiempo como presidente del INE solicitó a los dos secretarios de Gobernación que ha habido, y a la Consejería Jurídica de la Presidencia, un encuentro con el mandatario, pero siempre hubo negativa.

EL FINANCIERO

"Gobierno de derecha pero no como Fox, sino a la europea"

La senadora panista Lilly Téllez quiere ser presidenta de la República y ofrece un gobierno de derecha, pero "diferente" a lo ya conocido, es decir, ni como el de Vicente Fox ni como el de Felipe Calderón. En charla con Café MILENIO, la sonorenses detalla su propuesta de gobierno que resume como de "derecha moderna", con una visión más europea que latinoamericana y con un punto central: terminar con la "hiperpresidencia" que se vive en México.

"Lo que quiero llegar a hacer es blindar al país de cualquier tipo de populismo, yo voy por un nuevo rumbo", explica.

MILENIO DIARIO

Acusa AN a AMLO de copiarle planes

El Partido Acción Nacional (PAN) acusó al Presidente Andrés Manuel López Obrador de eliminar programas sociales que se crearon en sexenios blanquiazules por revancha política para después copiarlos y, además, usarlos de forma electoral para favorecer a Morena. En un comunicado, el PAN enlistó que programas como Seguro Popular, Oportunidades, estancias infantiles y derechos de las personas adultas mayores fueron implementados durante las Administraciones panistas, pero a partir de 2018 fueron eliminados por la 4T. "El programa para atender a las personas adultas mayores fue creado en el Gobierno de Vicente Fox mediante una ley publicada en el Diario Oficial de la Federación el 25 de junio de 2002 y que hoy el Presidente trata de desvirtuar y apropiarse de esa importante política pública", expuso.

REFORMA

Por ahora, Carmen Moreno asume la SRE

La subsecretaría de Relaciones Exteriores, Carmen Moreno, quedará al frente de la Secretaría de Relaciones Exteriores [SRE], mientras el presidente Andrés Manuel López Obrador no elija al reemplazo de Marcelo Ebrard. De acuerdo con la Ley del Servicio Exterior, la embajadora emérita Moreno Toscano se queda como encargada de despacho mientras el Presidente propone a un nuevo secretario, mismo que tiene que ser ratificado por el Senado. La funcionaria se ha desarrollado en la diplomacia como embajadora de México en Costa Rica, de 1989 hasta 1994; en Guatemala, de 2001 a 2003, y en Nicaragua, de 2019 a 2020.

EL FINANCIERO

Desplegado / Consejo Nacional Agropecuario

Quienes integramos el Consejo Nacional Agropecuario felicitamos al: Lic. Marcelo Ebrard Casaubón. Por su gran labor desarrollada y resultados obtenidos como Canciller de nuestro país e integrante del equipo y Gabinete del Presidente de la República, Lic Andrés Manuel López Obrador. El sector Agroalimentario mexicano se ha visto fortalecido con la plataforma

comercial de nuestro país y su relación comercial y de amistad con el mundo.
Atentamente: Lic. Juan Cortina Gallardo

EXCÉLSIOR

Alertan por onda de calor extremo

Esta semana, el calor seguirá asolando al país con temperaturas máximas de hasta 45 grados en 22 entidades del país, advirtió la Comisión Nacional del Agua. La circulación anticiclónica sobre el territorio nacional mantendrá la tercera onda de calor, indicó la dependencia. Baja California, Campeche, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Colima, Guerrero, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nayarit, Nuevo León, Oaxaca, Q. Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Tamaulipas, Veracruz y Yucatán son los estados en los que se esperan las temperaturas más altas. Por su parte, autoridades locales de Sonora prevén que se alcancen hasta 48 grados, mientras que en la Ciudad de México también se pronostica ambiente caluroso, con una temperatura máxima de entre 30 y 35 grados.

EXCÉLSIOR

Muchos opinan del Tren Maya sin saber: Sedena

Los tres tramos del Tren Maya y el Aeropuerto Internacional Felipe Carrillo Puerto de Tulum, a cargo del Ejército Mexicano, estarán terminados en diciembre de 2023 sin afectar cuevas, cenotes y ecosistemas de la selva maya, asegura el general Gustavo Ricardo Vallejo Suárez, a cargo de las obras. En entrevista telefónica con EL UNIVERSAL, el ingeniero militar revela que llevan un avance de 25% en la construcción de los tramos 5 Norte (Cancún-Playa del Carmen), 6 (Tulum-Chetumal) y 7 (Chetumal-Escárcega) del Tren Maya, mientras en la terminal aérea el avance es cercano a 45%. Ante las críticas de ambientalistas y activistas que acusan tala de la selva y daños a ecosistemas por los trabajos del tren, Vallejo Suárez señala que no hay tal afectación, ya que se han realizado 11 programas de mitigación de flora y fauna durante las obras.

EL UNIVERSAL

Censura el INAH a arqueólogo crítico

El arqueólogo Fernando Cortés de Brasdefer, autor de un texto en el que definió al Tren Maya como "la obra ambiental y cultural depredadora más grande de que se tenga noticia en los tiempos modernos", es acusado por el

INAH de perjudicarlo con su escrito, revela un acta administrativa a la que tuvo acceso Reforma. El texto, fechado el 30 de abril de 2023 y que reprodujeron en Facebook investigadores del instituto y agrupaciones como No al Tren Maya, motivó el pasado 3 de mayo un acta suscrita por el director del Centro INAH Quintana Roo, Margarito Molina, quien indica que el texto perjudica al Instituto, "toda vez que se duda de la credibilidad, honorabilidad y transparencia con la que se están realizando los trabajos".

REFORMA

'Antes que termine va a haber internet'

Al final de una gira de más de mil kilómetros, tres días, cuatro estados y cinco mítines, mientras su partido se organizaba para elegir al candidato para sucederlo, el Presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que le gustaría volver a recorrer todo el País, como antes, pero ya el final de su sexenio estaba cerca. En el recinto ferial, en una carpa, a donde habían llegado cientos de simpatizantes de él y de Morena, electricistas del sindicato oficial y disidentes, beneficiarios del dinero de los programas sociales, mujeres con jaulas para pollos y conejos de un programa de subsistencia, todos coordinados por los Servidores de la Nación, hizo un recuento de los apoyos entregados, reconoció pendientes y al final se negó a opinar sobre el Consejo Nacional de su partido que estaba por realizarse.

REFORMA

Discurso antiinmigrante crece en EU

Transcurrido apenas su primer semestre, 2023 se ha constituido en uno de los años más represivos contra la migración en Estados Unidos. No sólo se trata de la intensa vigilancia de los agentes de la Patrulla Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés), con tecnología de guerra, y de la militarización de la línea divisoria para detener a los migrantes que cruzan de manera irregular a territorio estadounidense, sino de las políticas contra los indocumentados que ya están dentro del país. "Hay estados [de la Unión Americana] a los que los migrantes no deben acudir por su propia seguridad. Florida es el principal, pero Texas no se queda atrás", comenta desde Los Ángeles, California, a El Universal la vocería de la Coalición de los Derechos Humanos para Inmigrantes (CHIRLA, por sus siglas en inglés).

EL UNIVERSAL

Suenan 5 para liderar a Morena en Senado

Después de cuatro años de un enfrentamiento interno en que la llamada ultra fracasó en ocho intentos por debilitar el liderazgo de Ricardo Monreal en el Senado, la bancada de Morena se prepara para elegir al nuevo coordinador, como efecto de la salida de Monreal para participar en el proceso interno de su partido para elegir al candidato presidencial. Hasta el momento, ninguno de los 60 integrantes de la bancada morenista ha levantado la mano de manera formal; sin embargo, en conversaciones informales los propios senadores morenistas consideran que es previsible que el chiapaneco Eduardo Ramírez; la tlaxcalteca Ana Lilia Rivera; la tabasqueña Mónica Fernández, así como el capitalino César Cravioto y el zacatecano José Narro Céspedes se apunten o sean apoyados por algunos de sus compañeros para sustituir a Ricardo Monreal.

EXCÉLSIOR

Manolo recibe acta de mayoría

El aliancista Manolo Jiménez recibió este domingo la constancia de mayoría de votos por parte del Instituto Electoral de Coahuila que lo acredita como gobernador electo de la entidad para el periodo 2023-2029. Posterior a la entrega del documento, llamó a los partidos contendientes a unirse a un proyecto de trabajo en beneficio de la entidad y subrayó que el punto de encuentro es por "el amor a Coahuila, yo estoy dispuesto a trabajar en conjunto". Jiménez dijo que en septiembre se dará a conocer cómo se constituirá. Asimismo, adelantó que se tratará de personas que "amen a Coahuila... con arraigo en la entidad y que tengan experiencia". La relación que mantendrá con el Presidente dijo que será de coordinación y trabajo en equipo.

MILENIO DIARIO

Síndico hace boda en palacio municipal

El síndico del ayuntamiento de Chilpancingo, el morenista Andrei Yasef Marmolejo Valle, celebró su boda civil el pasado viernes. Hubo muchas flores, velas y una vista inigualable a la catedral de la Asunción. La ceremonia se realizó ahí donde pocos tienen acceso: el balcón principal del palacio municipal. Las críticas se basaron en el privilegio del síndico de poder casarse en un espacio restringido para casi toda la población. Acceder al balcón sólo lo hacen los cercanos al alcalde en turno, en este caso, de la alcaldesa Norma

Otilia Hernández Martínez (Morena), pues la puerta a ese balcón es la oficina de la alcaldesa. Muchos criticaron que el síndico y la presidenta municipal hayan convertido el ayuntamiento en un salón de fiestas. Otro tanto dijo que la boda en el balcón no los sorprendió,- afirmaron que durante el gobierno de Hernández Martínez toda la ciudad ya se convirtió en un salón de fiestas.

EL UNIVERSAL

Afecta trabajo infantil a 3.3 millones de niños

México llega hoy al Día Internacional contra el Trabajo Infantil con 3.3 millones de niñas, niños y adolescentes que laboran, siendo la pobreza el factor de mayor preponderancia para que los infantes y jóvenes trabajen. Entre otros motivos, 26.6% lo hace por gusto o sólo por ayudar, 20.6% para pagar sus estudios y/o sus propios gastos, 15.3% porque el hogar necesita de su trabajo y 12.9% porque el hogar necesita de su aportación económica. Miguel Ramírez, coordinador de Incidencia Política en Protección de la Niñez del organismo internacional Save the Children que la pobreza no es en sí el factor principal que empuja a trabajar a niñas, niños y adolescentes "(...) se necesitan más, como por ejemplo, dificultad para acceder a la escuela, obstáculos para continuar con los estudios o que la familia se encuentre en el sector informal y que no tengan seguridad social".

EL UNIVERSAL

BANCA INTERNACIONAL

El Santander eliminó 1.000 millones en carteras fallidas

La filial de consumo de Santander se ha desprendido en los últimos años de carteras de crédito fallido valoradas en 3.688 millones de euros, por un total de 1.027 millones. Se trata de activos que habitualmente no cuentan garantía o colateral, lo que se conoce en la jerga como unsecured, y conllevan un fuerte descuento sobre su valor nominal, que se sitúa en torno al 70%, 80% e incluso el 90%. En el caso de estas carteras, promedian un descuento del 70%. En 2022, Santander Consumer Finance vendió activos valorados en 662,7 millones por 145 millones. Pero esa actividad se ha mantenido constante a lo largo de los últimos años.

MILENIO DIARIO

Desempleo en Canadá repunta a 5.2% en mayo

La tasa de desempleo en Canadá aumentó al 5.2% en mayo de 2023, para marcar el primer aumento mensual en la tasa de desempleo desde agosto de 2022. Los datos sugirieron que el mercado laboral está comenzando a ceder ante las tasas de interés más altas del Banco Central después de permanecer ajustado durante un largo período. El desempleo aumentó en 34,800 personas a 1 millón 58,200.

EL ECONOMISTA

Mercados esperan una pausa en tasas de la FED

Desde marzo de 2022, la tasa directriz de la FED subió 5 puntos porcentuales, para ubicarse en un rango de entre 5 a 5.25%. Estos aumentos llevan a los bancos a subir sus propias tasas, moderando así el consumo y la inversión, lo cual reduce la presión sobre los precios. Luego de 10 subidas consecutivas, los responsables de la FED, que se reunirán martes y miércoles, quieren darse tiempo de observar los efectos del ajuste en la economía. Sobre todo, quieren alejar el espectro de una recesión. Más de dos tercios de los actores de mercado prevén una pausa, según CME Group. La economía de los Estados Unidos resiste mejor de lo esperado las alzas de tasas, y se muestra demasiado sólida para que los precios dejen de subir de forma duradera.

24 HORAS

Invertir en la España vaciada: reavivar la economía rural y obtener rentabilidad

La España vaciada es un término que surgió hace algunos años en referencia a la precaria y difícil situación que viven pequeñas áreas y centros urbanos de todo el país debido a la despoblación. Con el paso del tiempo, el éxodo continuo del campo a la ciudad se ha ido traduciendo en una menor empleabilidad; en la ausencia de servicios básicos como el transporte, la sanidad o la educación; en un mayor envejecimiento de la población y falta de oportunidades para los jóvenes; y, por consiguiente, en una economía deficitaria que, salvo que se planteen soluciones, acabará dando lugar a un elevado número de pueblos fantasmas (ya existen algunos) y a ciudades masificadas. Este problema territorial es acuciante para nuestro país y, sin embargo, sigue careciendo de una atención sistemática y rigurosa por parte

de los actores políticos y de los poderes públicos, más allá de meras declaraciones de buenas intenciones. Aunque se supone que es uno de los cuatro objetivos principales del Plan de Recuperación, Transformación y Resiliencia del Gobierno de España, que se centra en actuar sobre la digitalización, la sostenibilidad, la brecha territorial y la brecha entre sexos, la realidad es que los fondos todavía no han impactado en la economía real de estas zonas y, por tanto, no se ha visto una diferencia.

MILENIO DIARIO

El juez procesa a la trama Arbistar por estafar 92 millones a 32.000 inversores en criptos

El juez de la Audiencia Nacional José Luis Calama ha procesado a siete miembros de la trama Arbistar por presuntamente estafar 92 millones de euros a unos 32.000 inversores en criptomonedas, entre mayo de 2019 y septiembre de 2020. Entre los procesados se encuentra el fundador de la plataforma Arbistar 2.0, Santiago Fuentes, que junto a otras seis personas deberá afrontar una fianza solidaria de 123 millones de euros -la cantidad presuntamente defraudada más un tercio, como establece la ley- para asegurar las indemnizaciones impuestas en una eventual condena. Tras dos años indagando en una de las mayores estafas en divisas digitales, el titular del Juzgado Central de Instrucción número 4 de la Audiencia Nacional, José Luis Calama, ha dictado un auto con el que deja a un paso del banquillo a la trama, en cuyo vértice sitúa a Santiago Fuentes, por los delitos de organización criminal y masa de estafa.

MILENIO DIARIO

¿Realmente avanza el mundo hacia una multipolaridad monetaria?

A pesar de los deseos de sus rivales, las opiniones están divididas. Recientemente, Luiz Inácio Lula da Silva, el presidente de Brasil, propuso en una reunión de países sudamericanos la creación de una moneda común para fines comerciales. Con esto, el líder brasileño continuó promoviendo una disidencia del dólar que ya había planteado durante sus visitas a China en abril y a Argentina en enero. El mandatario indicó que la existencia de una unidad común de referencia para el comercio regional reduciría "la dependencia de monedas extrarregionales". La propuesta del líder brasileño

se alinea con la mayoría de sus aliados del bloque internacional conocido como BRICS (Brasil, Rusia, India, China y Sudáfrica). De hecho, JP Morgan advirtió recientemente de que ya se están viendo señales de desdolarización en la economía global, aunque resaltaron que la moneda estadounidense debería mantener su dominio en el futuro previsible. Según el banco, son las tensiones producidas por los fuertes aumentos de las tasas de interés de EE UU y las sanciones que han dejado a Rusia fuera del sistema bancario mundial los principales factores que han impulsado a las naciones a desafiar la hegemonía del dólar.

MILENIO DIARIO

Mercados

INDICADORES FINANCIEROS

🇲🇽 Información al cierre del domingo 11 de junio de 2023			
DIVISAS			
	Dólar libre	16.73	17.71
	Dólar	17.26	17.27
	Dólar canadiense	12.97	12.97
	Euro	18.64	18.64
	Libra esterlina	21.77	21.77
	Yen Japonés	0.12	0.12

BOLSA	
ÍNDICE DE PRECIOS Y COTIZACIONES (BMV)	
↑54,512.14	
VARIACIÓN EN PUNTOS:	173.96
VARIACIÓN EN %:	0.32
EMISORAS A LA ALZA (%):	
CTAXTEL	7.02
ALSEA	4.69
HCITY	3.73
EMISORAS A LA BAJA (%):	
VASCONI	-13.19
GIGANTE	-6.11
MFRISCO	-3.23
INDICADOR INTERNACIONAL	
DOW JONES	↑33,876.78
NASDAQ	↑13,259.14

METALES			
		Compra	Venta
		\$	\$
	Oro onza libre	32,000	36,500
	Centenario	38,800	44,050
	Plata onza libre	425	525

VALOR UDI	
Anterior	Actual
7.766870	7.760772

CETES	
<i>Tasa Primaria</i>	
28 Días	11.32
91 Días	11.35

PRECIOS DEL PETRÓLEO	
WTI 	\$70.35 dólares por barril
BRENT 	\$74.99 dólares por barril

TIE 28	
Anterior	Actual
11.5125	11.5125

Conoce los programas de una de las Universidades más prestigiosas del mundo



Aplica bonificación del 15% sobre el costo del programa a colaboradores bancarios y sus familiares directos
* Para obtener la bonificación es necesario realizar la inscripción con Ana Lilia Ortega, aortega@abm.org.mx



¡Queremos que puedas seguir formándote!

Próximos Cursos

 100% en línea

Inclusión y Salud Financiera
19 al 28 de junio

Diplomado en Finanzas Corporativas
26 de junio al 4 de octubre

Diplomado en Finanzas Bursátil
27 de junio al 5 de octubre

Taller de Data Storytelling y Visualización
de Datos
5 y 6 de julio

Riesgo Operacional: Según la normativa
de la CNBV
10 al 12 de julio

Taller Activos Digitales, Blockchain
y Metaverso
24 al 27 de julio

 [Clic para más informes](#) |  educacioncontinua@abm.org.mx

Karen D. Guzmán Meza
Educación Continua ABM

 kguzman@abm.org.mx |  55 5722 4392